

PARTE NOTICIOSO

941

Berlin RDA Miércoles, 15.4.87

Departamento de Comunicaciones CHAF



Ahora hacia el Primero de Mayo



Lista 9/87

CRONICA POLITICA

Sin lugar a dudas, en marzo se llegó al fin del largo período de reflujo político opositor iniciado a mediados del año 1986. "En este mes de marzo se inicia una nueva etapa de lucha -señalaba a comienzos de ese mes el periódico "Venceremos", vocero del MDP- que puede ser determinante para la conquista de la democracia para Chile. Tarea nada fácil -agregaba- si consideramos la actitud de los diferentes sectores que determinan los avances y retrocesos del enfrentamiento entre dictadura y democracia".

Efectivamente, al hacer el balance de marzo y de los primeros días de abril en que el Papa visitó Chile, se constata que es perfectamente posible iniciar un período de ascenso en la lucha de las masas que abra paso a una nueva situación en el país. Sin embargo, también se confirma el hecho de que el pueblo deberá superar aún muchos escollos para abrirse camino, a pesar de la enorme potencialidad demostrada. Pero las posibilidades existen, están ahí y la parte más avanzada y consciente continúa llevando a cabo esfuerzos heroicos para aprovechar la nueva situación creada y desarrollarla.

Un marzo de nivel

Tal como hemos señalado en estas páginas (véanse las noticias y las crónicas políticas del mes), marzo fue un mes en que el país retomó su ritmo político. Las salidas a la calle fueron numerosas: el pueblo conmemoró el Día Internacional de la Mujer, como es tradicional, Miles de mujeres lucharon con los uniformados, fueron apaleadas, gaseadas, mojadas y detenidas. Paralelamente y durante todo el mes, los profesores despedidos se manifestaron por su derecho al trabajo y por la defensa de la educación. Los familiares de los presos políticos salieron, igualmente, a la calle para apoyar la huelga de hambre que iniciaron los prisioneros del Frente Patriótico Manuel Rodríguez en febrero y que se transformó en huelga de hambre de casi todos los presos políticos. Los estudiantes se manifestaron en apoyo a los docentes cesanteados y por salvar lo que va quedando de educación estatal.

Los conflictos con la Iglesia

Paralelamente a este diario accionar, se pusieron de manifiesto en un nivel superior las contradicciones entre la Iglesia Católica y la dictadura. El Comité Permanente de la Conferencia Episcopal emitió a comienzos de ese mes una Carta Pastoral en la que denunciaba la exoneración de los profesores; exigía que fuera el propio Ejército quien esclareciera el asesinato de Orlando Letelier en el cual aparecía claramente comprometido; señalaba la necesidad de ciudado y transparencia en las licitaciones de empresas del estado; cuestionaba la constitución del 80 y pedía elecciones limpias; denunciaba la detención de la sobrina del obispo Camus, etc. Fue un contundente primer remezón a la cúpula dictatorial, el primero después de varios meses de mutismo eclesiástico.

A los pocos días se publicó la entrevista al obispo de Linares, Carlos Camus, en la cual se refirió al carácter inmoral del régimen agregando que los miembros del FPMR que atentaron en contra del dictador en septiembre pasado "desde el punto de vista moral, no tienen tanta culpa"; agregando, "...el presidente dijo que estaba en guerra con el marxismo y la caravana (escolta) iba armada. Se arriesgaron bastante. Yo creo que cuando se estudie eso como hecho de guerra, tal vez van a ser héroes. Arriesgaron su vida...En cambio el torturador que tiene a una persona totalmente desarmada, no le veo ningún heroísmo", señaló. Con lo cual se generó un segundo remezón más violento que el anterior.

Los caminos terrenales

A medida que se acercaba la visita del Papa la Iglesia chilena se situaba cada vez más en el centro de las polémicas. Trascendía en la prensa oficialista los esfuerzos de parte de los organizadores y el Cardenal por hacer del viaje un acontecimiento exento de máculas terrenales. Saltaban las polémicas en torno a las entrevistas con dirigentes políticos opositores, surgían desmentidos en torno a audiencias a las víctimas del terror, la represión y el crimen fascista, etc. Sin embargo, estas mismas polémicas, propuestas, desmentidos y declaraciones ponían en evidencia que la vida iba poniendo las cosas en su lugar y que Juan Pablo II debería enfrentar una situación desusada en sus anteriores viajes pastorales. La exigencia de casi todo el espectro opositor y de la totalidad de las organizaciones de trabajadores y estudiantes era que el Papa debería ver el "país real".

En el intertanto saltaban a la palestra nuevos problemas para la jerarquía menos progresista. El 29 de marzo fue publicada en "L'Unità" de Roma una entrevista al obispo Tomás González. Según declaró posteriormente Monseñor González la entrevista no fue revisada por él tal como había sido el compromiso y que muchas opiniones aparecían fuera de contexto. Sin embargo, en la publicación se señalan verdades que generaron el aplauso masivo de la feligresía y de los que no pertenecen a ella.

Los trabajadores idieron su palabra

El 25 de marzo se llevó a efecto la primera protesta del año. Esta fue convocada por el CNT y concitó el apoyo de importantes sectores. No fue una protesta "grande". Los enfrentamientos con la policía se realizaron en la zona central y en algunos barrios peleadores. Los dirigentes del CNT encabezaron la lucha en la zona central y muchos de ellos fueron brutalmente apaleados o detenidos por las fuerzas represivas.

Otro hecho que hizo saltar las agujas de los sismógrafos oficiales fueron las elecciones para la mesa directiva de la Confederación de Trabajadores del Cobre. Según "El Mercurio" (19/3), el Ejecutivo de la CTC de 15 miembros quedó estructurado políticamente por 7 miembros del MDP, 5 de la DC y 3 oficialistas. Ellos tenían que elegir una mesa directiva compuesta por 6 miembros. Dicha elección duró varios días en la Inspección del Trabajo ya que los miembros del MDP trataron de constituir una mesa unitaria, incluso le ofrecieron la presidencia a un militante de la DC, pero esta oferta generosa no cuajó. En esas condiciones la mesa quedó compuesta por 6 miembros del MDP: Presidente, Nicólar Araya del PS-Almeyda; Vicepresidente, Secretario General y Segundo Director, comunistas; Tesorero, socialista independiente; Primer director, independiente de izquierda. "¿Es posible que la DC le entregue todo el poder sindical del cobre a la Unidad Popular? se preguntaba el general Matthey consternado en una entrevista en "El Mercurio" (27/3/87).

Don Cloro rayó la cancha

Y para recalcar la voluntad ofensiva de la izquierda, Clodomiro Almeyda, Secretario General del Partido Socialista, ingresó clandestinamente al país, se presentó ante el juez que lo estaba procesando y logró una orden de arraigo a pesar de que fue absuelto de lo que se le acusaba. Almeyda impuso su derecho a vivir en la Patria y su acción representó un enorme estímulo a la lucha del pueblo en general, de la izquierda y el MDP en particular y de su Partido en especial.

Y llegó el Papa

Desde su arribo quedó claro que la visita se saldría de los cauces marcados por el Vaticano. La población chilena recibió a Juan Pablo II con alegría, además de mística y euforia por parte de la mayoría de los católicos, con respeto y entusiasmo por los no católicos. Todos, de una u otra manera, salieron a la calle a ovacionarlo cuando pasó en el "papamóvil".

Sin embargo, esta misma población que expresaba regocijo, quería que el Papa, con su enorme poder moral, viera lo que está sucediendo en un país bestialmente oprimido por una camarilla oligárquica-militar, obsecuente al poder imperialista. La venida del Papa aflojó algo la represión dando un respiro a seis días para expresar anhelos de libertad y democracia, de pan y trabajo, de justicia y dignidad en contraste con la brutal opresión política, económica, social y moral que ha mantenido la dictadura fascista en estos años.

Por eso, desde la llegada, se hizo patente aquello que expresaran los partidos de la izquierda chilena en una carta a Juan Pablo II: "Chile, sufre una profunda crisis y hay un abismo entre los que detentan el poder y el pueblo".

El abismo del que habla la izquierda se demostró en los actos multitudinarios, aplausos al Papa y piedras a los carabineros que lo seguían por las calles con todos sus instrumentos represivos, vitores a la Iglesia defensora de los derechos humanos y pitifias a los que no se comprometen con ellos. Rechazo generalizado al dictador, gritos y consignas por la libertad, denuncias a la tortura y al crimen, etc. Así fue a la llegada, en el Estadio Nacional, en la población "La Bandera" y por las calles por donde pasó. Se puede decir que los dos primeros días de estancia del Pontífice, fueron de un pueblo que hizo pesar sus sentimientos en contraste con lo perseguido tanto por el régimen, la derecha y los sectores más conservadores del clero.

Pinochet, a pesar de las bendiciones que le dio Wojtyla en La Moneda, se veía claramente arrinconado, no por el Papa sino por el pueblo que pudo -además- abrir algunos espacios en la férrea censura informativa.

La contraofensiva dictatorial

Quien piense que Pinochet se quedaría tranquilo, es un ingenuo. Al tercer día pasó a la ofensiva organizando una muy fina provocación en la misa del Parque O'Higgins. Grupos muy bien organizados, según se informó, iniciaron una manifestación "antigubernamental" durante el desarrollo de la misa. Individuos de "pelo corto" y organizados paramilitarmente iniciaron una verdadera agresión ensañándose especialmente con los periodistas extranjeros. Extraña acción. Usaron símbolos de partidos de izquierda -JJCC y MIR-, con los colores cambiados, pero no importa puesto que la maquinaria propagandística estaba en marcha, había sido aceptada. Ello dio alas a los sectores más conservadores del clero los cuales, sumándose a los voceros gubernamentales, culparon a los "extremistas de izquierda". Fue una acción del PC según "El Mercurio" y los voceros más afines al dictador. Pero a esta campaña se incorporaron también sectores de la DC y de la derecha que, de una u otra manera, tratan de sacar partido político con el anticomunismo desatado.

A pesar de los desmentidos y condenas de los hechos por parte del PC y MIR, la campaña anticomunista ha seguido en el transcurso de los días. Se persiguen objetivos políticos precisos, señala una declaración del PC: evitar la unidad opositora y, con ello, frenar la lucha a fin de perpetuar la presencia de Pinochet en el poder.

Y ahora ¿qué?

El país vuelve lentamente a sus cauces normales. Los grupos represivos en las calles de Santiago hacen ostentación de su armamento. Las brigadas "Cobra" con rostros encapuchados se pasean en camiones por las poblaciones en un afán de aplastar la rebeldía que explotó en los días de la visita. A pesar de ello y de otros actos represivos, la visita del Papa permitió al pueblo un cierto sabor a libertad y ello es ganancia neta a pesar de las maniobras posteriores.

¿Qué vendrá ahora? Todo dependerá de continuar con el impulso marzo que potenció el pueblo en las calles con la visita del Papa. A partir de esto, y sólo a través de ello, se podrá llegar a los objetivos diferentes que plantean los sectores de la oposición, incluso a las más tímidas elecciones "libres". El FPMR, por su parte, dio por terminada su tregua, tomándose simultáneamente 9 radio emisoras.

L.F.

(Nota: En NOTICIAS, hubo un error al imprimir las páginas 11, 12, 13 y 14, léelas según numeración correlativa)

NOTICIAS

En nuestro Parte Noticioso anterior centramos la información en la huelga de los presos políticos y en la visita del Papa a Chile, por sus evidentes repercusiones políticas. Ambas noticias coparon nuestra capacidad. Por ello es que en el presente número hemos querido comenzar entregando una reseña informativa cronológicamente ordenada de abundantes noticias postergadas. Luego continuaremos con temas globales, parte de los cuales también fueron postergados.

SINTESIS CRONOLOGICA

SANTIAGO (PL 24/3). El Frente Patriótico Manuel Rodríguez, decretó la suspensión de sus acciones con motivo de la próxima visita del Papa.

SANTIAGO (EFE 26/3). La delegación de políticos del Partido Popular Europeo, que se encuentra en gira por algunos países europeos de América del Sur, fueron recibidos hoy por el ministro del Interior, Ricardo García.

BUENOS AIRES (PL 27/3). La exhortación de la DC a las FF.AA. para que acepten la demanda de democracia contrastó con el respaldo que reiteró EE.UU. al llamado proceso de institucionalización del sistema imperante.

BERLIN OESTE (ADN 28/3). Una selección de fotografías de Chile tomadas clandestinamente y muy a menudo con riesgo de la vida, se muestran a partir de hoy en una exposición en Berlín Oeste.

SANTIAGO (ANSA 28/3). "Renuncia y vete de Chile, porque te matamos. Esquizofrénico, paranoico", señaló el último amenazante mensaje anónimo enviado al obispo Carlos Camus.

LA PAZ (EFE 28/3). La Asamblea General de Derechos Humanos y la Confederación Universitaria Boliviana (CUB) denunciaron hoy la desaparición del escritor chileno Cristóbal Aristóteles España, quien había llegado a Bolivia para asistir a una reunión de universitarios latinoamericanos sobre la deuda externa.

SANTIAGO (EFE 29/3). El ministro del Interior Ricardo García, en carta dirigida al coordinador de la campaña por elecciones libres, señala que sus proposiciones "recogen propósitos y aspiraciones que forman parte de los principios y objetivos que inspiran al gobierno".

El secretario de estado insiste en la tesis gubernamental de incorporar el acontecer político al marco de la nueva ley de partidos políticos, promulgada el pasado 11 de marzo y que debe entrar en vigencia el miércoles próximo.

SANTIAGO (EFE 29/3). Un grupo de abogados chilenos solicitó formalmente la aplicación de la nueva ley de partidos políticos en cuanto al debate de las distintas opciones por televisión. Los abogados alegan que, según la nueva ley, promulgada el pasado 11 de marzo, la televisión chilena "no estará al servicio ideológico alguno y mantendrá el respeto por todas las tendencias".

SANTIAGO (EFE 30/3). El "Movimiento Cívico Patriótico", cuyo primer presidente es el sindicalista Manuel Contreras Loyola fue creado hoy en Santiago.

El movimiento Mocipa, según su presidente, se define como "heredero de la declaración de principios del gobierno militar y de los postulados de Pinochet.

WASHINGTON (PL 30/3). Augusto Pinochet es el principal responsable de los crímenes cometidos por el régimen castrense chileno, denunció Verónica de Negri, madre del joven Rodrigo D Rojas, asesinado por efectivos militares en julio de 1986.

BONN (EFE 31/3). Los socialdemócratas alemanes exigieron hoy que el Papa Juan Pablo II tome postura ante las violaciones de los derechos humanos en Chile.

En un telegrama al Pontífice, el SPD explicó al Papa que, desde el pasado 23 de febrero, numerosos presos políticos chilenos se encuentran en huelga de hambre, "única alternativa que les queda para protestar contra las torturas y la injusticia".

CIUDAD DE MEXICO (PL 31/3). Un ex oficial de las FF,AA. reveló aquí un documento secreto que, dijo, demuestra como el régimen de Pinochet desarrolla una guerra interna terrorista para aniquilar a la oposición.

A su paso por México, el ex oficial que se identificó como Roberto Torres, entregó a un reducido grupo de periodistas el texto del "Plan de Seguridad interior Santiago", sustraído de la Jefatura de la Zona en Estado de Emergencia de la capital.

La acción fue realizada por el FPMR, dijo Torres, miembro de la dirección nacional de esta organización.

SANTIAGO (EFE 1/4). Un fuerte sismo grado 4 a 5 en la escala internacional modificada de Mercalli, se sintió esta madrugada en Antofagasta.

BOGOTA (EFE 3/4). Los directores de dos diarios colombianos repudiaron hoy la censura aplicada por el gobierno chileno a los enviados especiales de la radio colombiana "Caracol" que cubrían el viaje del Papa en Santiago.

Hernando Santos, director de "El Tiempo" y Fernando Cano, de "El Espectador", dijeron hoy, en declaraciones a la misma radio en Bogotá, que la censura demostraba que Chile padece un régimen dictatorial.

VIAJE DEL PAPA (final)

Pinochet locuaz

BUENOS AIRES (EFE 6/4). Pinochet rompió el protocolo esta tarde en el aeropuerto de Antofagasta, al pronunciar un discurso de despedida al Papa Juan Pablo II. Dirigió el saludo de despedida, pero sentando un precedente en estos casos, habló después de su huésped cuando el uso protocolario establece que el visitante es el último en hablar.

¿Y ahora qué?

SANTIAGO (EFE 7/4). Para muchos chilenos -modestos trabajadores, estudiantes, dirigentes políticos y sindicales- el final del viaje del Papa Juan Pablo II ha abierto una gran interrogante y muchos temen que a la visita siga una política de represión.

Otros chilenos, incluidos algunos obispos con los cuales habló EFE, opinaron que "no es posible pensar en un retroceso en cuanto a la situación de los derechos humanos, porque ello sería no haber escuchado nada de lo que el Papa vino a decirnos".

Chile parece haber quedado después de la visita si no con pena, al menos con síntomas de abandono.

No obstante, más allá de las discusiones, en el orden eclesial y político interno -y para quienes acompañamos todas las actividades realizadas por el Papa- es claro que su persona acaparó totalmente la atención de todos los sectores de la vida chilena.

La enorme cantidad de chilenos que salieron a las calles, fuese para aclamarlo o únicamente para mirarlo, confirmó que la Iglesia Católica es la instancia con mayor poder de convocatoria de todas cuantas existen en el país.

Para la inmensa mayoría de los católicos, según constatamos, la presencia del Papa fue una experiencia de fe. Sólo así es posible entender el entusiasmo por el Pontífice de los representantes de las más distintas tendencias, ideológicas y posturas.

Cuando a varios de ellos los reconocí en la multitud y les pregunté: "¿Tu aquí, acaso uno es un Papa reaccionario, o puntudo?". La respuesta que me daban era la misma: "Es el Papa". El carisma del Papa y la imagen que proyecta, unido a la tradicional fe religiosa de un pueblo no siempre activamente practicante, explica el llanto que vi en los ojos de muchos hasta la histeria que produjo en otros la emoción de estar a metros del jefe de la catolicidad.

SANTIAGO (PL 5/4). Luis Maira, de la IC, opinó que el encuentro confirmó que la Iglesia no adhiere a ningún sistema político ni partido. Para el Papa, agregó, no existe el artículo 8 de la constitución sancionada por Pinochet en 1980. Acepta el pluralismo y no imagina lícita la marginación.

En tanto el derechista Jaime Guzmán, de Renovación Nacional, repudió la presencia del MDP por haber organizado con antelación la demostración antigubernamental en la homilía del Parque O'Higgins. Además sostuvo que "sin una comprensión ciudadana suficiente, de que no puede permitir la legitimación de estos sectores, no habrá democracia en Chile".

Las declaraciones de Guzmán coinciden con la estrategia del gobierno, de vincular directamente los incidentes suscitados en la ceremonia religiosa con el mismo encuentro del Papa con los políticos.

Comentario

Juan Pablo: La búsqueda de un Chile a su imagen y semejanza

Por Abel Gilbert, enviado especial

SANTIAGO (PL 6/4). Juan Pablo II aprovechó en Chile una homilía por el Quinto Centenario de la evangelización americana para advertir que el Vaticano no tolerará la instauración o proliferación de lo que llamó "Iglesias Populares" en este país y el continente.

La afirmación del Pontífice en Puerto Montt, ha sido el único hostigamiento implícito en Chile a lo que se conoce como la "Teología de la Liberación". Sus anteriores pronunciamientos aquí se remitieron a alertar sobre los peligros que entrañan para la Iglesia local, determinadas formas de organización de las comunidades cristianas que pudiesen cuestionar su jerarquía y la utilización de categorías analíticas ajenas a la doctrina.

En la primera ocasión, fueron sus receptores los humildes pobladores de la periferia de Santiago, donde abundan las comunidades cristianas de base y desarrollaron en los últimos años una profusa tarea misioneros europeos, cuya suerte varió entre la expulsión o el asesinato, como el caso de André Jarlan.

En segundo término se dirigió a un obispado conocido por sus diferencias internas en cuanto a metodologías y lecturas de la situación del país. Juan Pablo II abogó por la unidad de criterios de la institución, para jugar un papel relevante en una futura institucionalización del país, con el requisito a priori de no politizarse en demasía ni avalar la radicalización de la oposición.

Pero en Puerto Montt, Karol Wojtyla, retomó una cruzada que propaga por toda Latinoamérica. Las observaciones del Pontífice no tienen la magnitud de las vertidas en Nicaragua donde los hermanos Cardenal y el canciller D'Escotto debieron escuchar el reproche a los "falsos pastores, aquellos que en vez de ser ministros de Dios, prefieren ser de estado", ni las hechas en México o Brasil.

En esta porción del continente trató de no hacerlas ostensibles, aunque puntuales. Ante miles de personas instó a resistir la tentación de quienes quieren olvidar su innegable vocación cristiana y sus valores, "para buscar modelos sociales que prescindan de ella o la contradicen" e "ideologizan la fe tratando de construir una iglesia que no es la de Cristo". Juan Pablo II parece aceptar en un plano formal todos los aspectos de la teología de la liberación relativos a la justicia social y los derechos de los humildes.

El Pontífice hizo alusiones a la situación de los derechos humanos, pero se encargó de remarcar "las dos violencias", se refirió a los padecimientos de los trabajadores, aunque exhortó a construir "la civilización del amor". Habló de la deuda externa y sus consecuencias, sin embargo, consideró que no le correspondía aportar soluciones.

El vaticanólogo Adalberto Krimso sostiene que la utilización de conceptos que en Latinoamérica adquieren otro significado, en boca del Papa, "generan un efecto contrario, dando la impresión de solidarizarse con determinados contenidos, cuando el verdadero objetivo es invertirlos".

En sus 33 viajes por el mundo repitió lo que entiende el Vaticano por liberación: "Transformación interior del hombre, consecuencia del reconocimiento de la verdad, proclamar a Jesús libre de servidumbre". No es la misma interpretación que reivindican aquí los teólogos o sacerdotes, que la consideran como un correlato inmediato con el deshacerse de las estructuras injustas de la sociedad en la cual los hombres concretos son sujetos activos. Se trata, no de una nueva concepción del Evangelio, dicen, vista desde los sectores oprimidos del continente, -Chile en este caso-, y centrada en la "utopía o proyecto de Jesús a través de la práctica".

Es la que se advierte en los teólogos religiosos, José Aldunate, Orlando Muñoz, Enrique Correa y Maximiliano Salinas, quienes, al referirse a los graves incidentes del Parque O'Higgins en esta capital, en plena homilía de la reconciliación calificaron el hecho como "resultado de 13 años de dictadura capitalista". El origen de la violencia en Chile, afirmaron tras los sucesos durante los cuales, el propio Juan Pablo II debió taparse el rostro por los efectos de gases lacrimógenos, "radica en la repre-

sión política, económica y cultural", encubierta por los "teólogos del régimen".

Ante la condenatoria reacción eclesial y los calificativos de "sacrílegos" para sus protagonistas civiles, éstos solicitan al Papa que los comprenda en su contexto real y origen histórico: la discriminación e intolerable miseria, "la violencia brota de la dictadura y sus símbolos cotidianos los aparatos policiales", subrayan. Lo sucedido en el Parque O'Higgins, con un saldo de 600 heridos y un cuadro inédito en las anteriores giras de Juan Pablo II sirvieron a la derecha para involucrar directamente a parte de la Iglesia.

"Ha quedado de manifiesto la responsabilidad de sectores eclesiásticos de politizar la visita del Papa, dando una visión unilateral de Chile y respondiendo a una concientización de sacerdotes que alaban la comunión de cristianos y marxistas, poniendo en peligro el país", espetó el derechista Jaime Guzmán.

A esta altura del viaje, no cabe duda de que el Papa, respaldó a la actual jerarquía chilena que encabeza el moderado obispo de Santiago monseñor Francisco Fresno. El régimen aprovechará algunas de sus consideraciones para erosionar ciertas posiciones de la Iglesia local, a la cual el propio Pinochet calificaba de "infiltrada".

"Es así, dice, que nació aquí la Teología de la Liberación, sacada del marxismo y combinada con la fe cristiana". El oficialismo intenta acaparar el aval de la prédica papal. Pero Juan Pablo II, como dice, The New York Times al describirlo, es un ex actor -igual que Reagan- quien siempre conservó el gusto de actuar ante un público y complacerlo.

El Papa se encuentra en un punto tan equidistante del gobierno de facto como de lo que denomina "iglesias populares", y su expresión inmediata en los sectores cristianos que hegemoniza la izquierda, condenó a unos y otros, y dejó un espacio político para construir el nuevo Chile a su imagen y semejanza.

ALMEYDA, REPERCUSIONES

LA HABANA (PL 27/3). El PS en el exilio responsabilizó hoy a Pinochet de las posibles agresiones contra la vida e integridad física de Clodomiro Almeyda.

El subsecretario de esa organización, Galo Gómez, declaró en Ciudad de México que internacionalmente se conoce que los escuadrones de la muerte están integrados por oficiales del Ejército en servicio, de quienes Pinochet es comandante en jefe.

También se pronunció el miembro del Buró Político del Partido Socialista Unificado de la República Democrática Alemana Harry Flichtbeil, quien calificó como una violación de los derechos humanos las medidas aplicadas por Pinochet contra Almeyda.

Por su parte, el diario Neus Deutschland de la RDA apunta que la detención de Almeyda desenmascara claramente el engañoso intento de Pinochet de presentarse como demócrata entre demócratas.

CIUDAD DE MEXICO (PL 27/3). El ex Obispo de Cuernavaca, monseñor Sergio Méndez Arceo, pidió apoyo para la decisión de Almeyda de exigir su derecho a vivir en Chile.

Por su parte, el diputado uruguayo José E. Díaz, quien asiste aquí al Congreso del PSUM, expresó su indignación por el confinamiento a que fue sometido el ex vicepresidente de Chile.

El diputado socialista Díaz, Secretario General de la Coordinación Socialista Latinoamericana, llamó a todos los miembros de ésta a desarrollar acciones ante organismos internacionales en apoyo a Clodomiro Almeyda.

BUENOS AIRES (PL 27/3). El régimen militar se negó a responder sobre en confinamiento de Clodomiro Almeyda ante una delegación de parlamentarios europeos que acaba de finalizar una visita a Santiago, tras recorrer, Uruguay, Argentina y Paraguay.

Entretanto, el abogado Luis Arévalo, denunció que el confinamiento de Almeyda viola la orden de arraigo dictada por un tribunal de la capital.

BERLIN (ADN 27/3). La radio de la RDA hizo hoy una entrevista telefónica a Clodomiro Almeyda. Durante la conversación el político expresó que se siente feliz de estar nuevamente en su patria, al tiempo que condenó el proceder del régimen de Pinochet que le relegó poco después de haber llegado a Chile.

Según dijo Almeyda, los habitantes de Chile Chico lo saludaron cordialmente y agregó que, además, las muchas llamadas telefónicas que llegaron de todas partes del mundo le demostraron que continúa la solidaridad internacional con la lucha del pueblo chileno. Almeyda agradeció en esta ocasión los saludos enviados por el jefe del Partido y el Estado de la RDA, Erich Honecker.

CIUDAD DE PANAMA (PL 29/3). La Coordinadora Nacional de Solidaridad (CONASOL), organizaciones políticas y sociales y personalidades panameñas de la cultura exigieron aquí la inmediata liberación del dirigente socialista Clodomiro Almeyda.

SANTIAGO (EFE 30/3). Irma Cáceres, esposa de Almeyda, pidió hoy aquí la solidaridad mundial en defensa de la vida de su compañero, detenido y confinado por el régimen de Pinochet.

LA HABANA (PL 9/4). El retorno del ex canciller Clodomiro Almeyda a su país y los sucesos durante la reciente visita del Papa a Chile generan acciones de respaldo internacional a la lucha por la democracia y de repudio al régimen de Pinochet.

El diario soviético Pravda señaló hoy que se han puesto de manifiesto que se hace más agudo el abismo que separa a Pinochet de las masas populares y las extremas contradicciones en la sociedad chilena.

Declaraciones en Chile Chico

LA HABANA (PL 5/4). El Secretario General del PS, Clodomiro Almeyda, llamó a la unidad de todas las fuerzas democráticas para derrocar la dictadura de Pinochet.

En declaraciones a Prensa Latina desde Chile Chico, indicó que no hay dudas del rechazo de la población al gobierno, porque hasta el Papa ha sido testigo presencial de las manifestaciones y la represión popular.

Dijo que hoy día Chile necesita mucho de todas sus fuerzas democráticas para liberarse de la dictadura, señalando que se precisa de la unidad, porque en la unidad está la fuerza, y subrayó que el poder de toda la población es más potente que la dictadura de Pinochet.

Más adelante apuntó que la pena de relegación es una forma que tiene ahora el régimen chileno de transformar el exilio externo por uno interno, en lugares inhóspitos, aislados y de muy difícil acceso.

Declaraciones a Tass

ROSCU (PL 7/4). Pinochet utiliza personalmente métodos criminales para aplastar la oposición popular, declaró Almeyda. En entrevista telefónica con Tass divulgada hoy aquí, Almeyda afirmó que esa denuncia la formulará una vez más ante el mundo en el juicio en el cual la dictadura pretende acusarlo de propiciar el terrorismo y violación de las leyes.

Gestión de México ante las NN.UU.

NN.UU. (EFE 6/4). El Secretario General de la ONU, Javier Pérez de Cuellar, estudia medidas a favor del respeto a los derechos humanos del ex-canciller Clodomiro Almeyda, tras la petición de México y el movimiento de países No Alineados.

Francois Giuliani, portavoz del Secretario General, dijo hoy que Pérez de Cuellar está recibiendo la información correspondiente al caso de Almeyda para actuar en consecuencia.

El embajador de México ante la ONU, Mario Moya Palencia, entregó hoy una carta al Secretario General en la que le transmitió la "profunda preocupación" de su gobierno por la reciente detención del ex-canciller Almeyda, por las autoridades de Chile, hecho que calificó de "acto arbitrario". En esa misma carta el gobierno de México, "exige" la libertad de Almeyda y recuerda que en otra ocasión unió sus esfuerzos a los de la comunidad internacional. "Ahora, en nombre del gobierno de México, ruego a Vuestra Excelencia realizar gestiones destinadas a garantizar el respeto a la vida y los derechos humanos fundamentales del señor Clodomiro Almeyda y lograr su libertad inmediata", dijo Moya en su carta al Secretario General.

Convocado embajador de la dictadura

NN.UU. (PL 7/4). El Secretario General de la ONU, Javier Pérez de Cuellar, convocó hoy al embajador chileno ante la organización, coincidiendo con varias apelaciones para que interceda por la vida del ex-canciller Almeyda.

Pinochet rechaza nota

NN.UU. (EFE 8/4). El embajador en la ONU, Pedro Daza, informó al Secretario General de la Organización, Javier Pérez de Cuellar, de que no cursaría la nota de México pidiendo que se resguarden los derechos humanos de Clodomiro Almeyda, porque ese país "no tiene autoridad política ni ética" para criticar a Chile.

Daza señaló que Pérez de Cuellar le comunicó que ha recibido expresiones de preocupación de algunos países No Alineados -Zimbaue, Yugoslavia, Ghana y Argelia-, sobre la situación de Almeyda.

Parlamento Europeo pide democracia en Chile

ESTRASBURGO (Francia) (EFE 9/4). El pleno del Parlamento Europeo aprobó hoy una resolución que exige el restablecimiento inmediato de la democracia en Chile.

La propuesta que será enviada al Consejo de la Comunidad y a los ministros de asuntos extranjeros de los doce para que apoyen activamente la oposición al régimen de Pinochet, recoge la posición de los grupos políticos mayoritarios del Parlamento, el socialista, el demócratacristiano, el conservador, el comunista y el liberal. El Parlamento critica la represión a las manifestaciones antigubernamentales y condena como injusta e ilegal la orden de exilio interior contra el ex-canciller Clodomiro Almeyda.

CNI asaltó casa de corresponsal de UPI

SANTIAGO (EFE 10/4). La vivienda del corresponsal jefe de la agencia de noticias UPI en Chile, Anthony Boadle, fue asaltada por desconocidos mientras el periodista y sus familiares se hallaban fuera de casa.

El hecho fue confirmado por el propio Boadle, que dijo que los autores del asalto entraron en su domicilio destrozando la puerta a patadas, y que, tras revolver y revisar toda la vivienda, sólo se llevaron su computador personal, pero no tocaron otros objetos de valor e incluso dinero que había a la vista.

Preocupados los corresponsales extranjeros

El extraño asalto fue denunciado por el director de UPI ante la policía y puesto en conocimiento de la Asociación de Corresponsales extranjeros, que esta tarde difundió una declaración reiterando su "preocupación" por este tipo de hechos que "implican riesgos a personas y una seria amenaza a la libertad de ejercer nuestras funciones profesionales".

La nota de la Asociación de Corresponsales añade que el asalto a la casa de Boadle se viene a sumar a otros hechos tales como la detención del corresponsal de CBS en Chile, Leopoldo Correa, mientras cumplía funciones profesionales durante los incidentes ocurridos en la misa papal del Parque O'Higgins. Asimismo, agrega la declaración, el periodista alemán Tomás Nachtigall, de radio WDR de Colonia, fue agredido por un civil cuando tomaba fotografías de un incidente policial en el centro de Santiago. Posteriormente fue detenido por carabineros y su domicilio registrado por civiles no identificados.

Hasbún: instiga los asaltos

SANTIAGO (EFE 11/4). Mientras un sacerdote católico colabora con la prensa escrita y la TV de la UC, lanzó un violento ataque contra la prensa extranjera, la Comisión de Derechos Humanos y el Colegio de Periodistas se solidarizaron con los corresponsales.

El sacerdote Raúl Hasbún, comentarista de Canal 13 y columnista de "La Tercera" y "El Mercurio", acusó hoy a los periodistas extranjeros de ser "dictadores" de la comunicación por la forma en que informaron sobre la reciente visita del Papa a Chile. En parte de su columna semanal en el diario "La Tercera", Hasbún, que relató como comentarista oficial de la TV la gira del Papa, dice que "no faltaban algunos (periodistas extranjeros) que redactaban sus crónicas sólo después de ingerir sus dosis de estimulantes, mal disimulados en algún rincón".

Hasbún, que aunque no ocupa cargo alguno en la jerarquía católica, es considerado por la Arquidiócesis como su principal "portavoz", dice que la prensa extranjera, que desinformó sobre la actuación de carabineros durante los incidentes ocurridos en Santiago con motivo de la visita del Papa, "merecen en rigor el calificativo de dictadores".

Obispo Cox habla en "frecuencia Pinochet"

SANTIAGO (EFE 12/4). El secretario ejecutivo de la comisión que organizó la reciente visita del Papa a Chile dijo hoy que la "extrema izquierda, porque había banderas de sus colores" es la responsable de los incidentes violentos ocurridos durante la misa de reconciliación oficiada por el Papa.

Monseñor Francisco Cox, en entrevista publicada en "El Mercurio" (12.4), agrega que esos incidentes reflejaron "una mentalidad fascista, pero, no de parte del gobierno que estaba muy interesado en que la visita del Santo Padre se desarrollara normalmente".

(Nota de la Redacción: Declaraciones del PC y del MIR desmintieron reiteradamente que fueran sus militantes los iniciadores de la provocación. Jaime Insunza entrevistado por "La Epoca" (9/4), señaló que las banderas aparecidas no eran del PC ni de sus juventudes. Por ejemplo -dijo- las hoces y martillos y símbolos de las JJCC aparecían con caracteres negros sobre fondo rojo, cuando nosotros las hemos pintado históricamente de colores blancos o dorados. Nos consta -agregó Insunza- que fue una provocación montada por el régimen destinada a revertir los fracasos del oficialismo durante los dos primeros días de la visita papal).

Al ahondar en sus opiniones sobre el origen de los incidentes, monseñor Cox indica que la extrema izquierda "tenía la consigna de mostrarle al Papa el país real".

Culpables los familiares de desaparecidos, dice Cox

Esos sectores, según el Arzobispo eran "políticos de oposición que tenían interés en demostrarle al Papa lo que estimaban importante que viera", nombrando entre esos sectores a "gente de esas organizaciones de familiares de desaparecidos, de torturados, de presos".

Culpables los pobladores, agrega el obispo

El prelado criticó también otros gestos de grupos opositores realizados durante la visita del Papa, como la ocupación ilegal de terrenos, calificándolas de "provocaciones destinadas a originar acciones represivas para dejar de manifiesto que en Chile hay represión y violación de los derechos humanos".

Preguntado si esto último no es una realidad, monseñor Cox responde: "sí, los hay, y los ha habido, pero, esta vez fueron provocados expresamente y en forma artificial para tener un argumento entre la prensa mundial".

Tras señalar que para él "ha sido una experiencia extraordinariamente valiosa haberme reunido todas las semanas con los responsables de gobierno" el arzobispo propone "que exista aquí, como en otros países, una oficina de relación entre la Iglesia y el gobierno".

Culpables los jóvenes, agregó el futuro Cardenal

El arzobispo critica también lo ocurrido en el Estadio Nacional durante el encuentro del Papa con los jóvenes, "hasta donde se introdujeron grupos importantes los que sin respeto por la persona del Santo Padre llevaron afiches acusatorios contra el gobierno y contra el presidente".

Monseñor Cox, rechazó además cualquier intencionalidad de la Iglesia en las "reacciones espontáneas" ocurridas durante el encuentro de los jóvenes con el Papa.

Cuando el diario le pregunta el por qué se insistía, antes de la llegada del Papa al estadio, en transmitir la canción "Ojalá" que los jóvenes contestaban con el coro: "que se vaya Pinochet", el prelado afirma que "esa canción tiene muchas versiones", atribuyendo el coro que se cantó a "una reacción espontánea de la juventud".

Obispo González insiste en solución al exilio

SANTIAGO (EFE 13/4). El obispo de Punta Arenas, Tomás González, insistió hoy en que el problema del exilio debe ser resuelto, porque "el Santo Padre se fue y éste problema no está, de modo alguno, resuelto".

El prelado de reconocida postura crítica al gobierno militar de Pinochet, manifestó que la comisión organizadora de la reciente visita papal pidió oficialmente al ministro del Interior una solución global para los exiliados. Monseñor González agregó que el problema no ha sido resuelto "ni por el sistema de listas, ni por el número de personas que han dejado entrar".

El obispo de Punta Arenas, criticó además el discurso de bienvenida del general Pinochet al Papa, y argumentó de que debieron de ser presentados "todos los problemas ideológicos que hay en el país". Para monseñor González "el marxismo es uno de los problemas, pero, faltó el problema del capitalismo individualista y el de la seguridad nacional, condenados por la Iglesia y que en Chile están presentes".

Consultado sobre los incidentes ocurridos en el Parque O'Higgins durante la misa papal, el obispo indicó que "el problema es llegar a descubrir por qué pasa esto y yo creo que la situación del país es difícil y no siempre todos tienen la capacidad de asumir las situaciones difíciles con madurez".

El obispo añadió que el episcopado chileno considerará lo ocurrido con la estación de TV estatal que suprimió, en sus transmisiones, los discursos de los fieles durante las liturgias que ofició en Chile el Santo Padre.

Arrepentido médico de la DINA, testimoniará en caso Letelier

MONTEVIDEO (EFE 11/4). El médico chileno José Soto Vargas, que trabajó para los servicios de información del gobierno de su país, viajará hoy a EE.UU. para testimoniar contra Pinochet en el "caso Letelier".

Soto Vargas, especialista en cirugía, dijo en un reportaje que publica "El Día", que estaba de paso en Montevideo para viajar a USA, donde testimoniará en la investigación del asesinato de Letelier. Vargas afirmó que "los servicios de inteligencia utilizan a las personas y luego terminan por pretender hundirlas", y añadió que "fui una víctima del sistema de Pinochet y se me utilizó por mi inexperiencia, por falta de consejos".

El médico señaló que también fue una víctima de los servicios de inteligencia chilenos el mayor Fernández Larios, detenido en Washington. "Estoy convencido que Fernández Larios fue víctima de los militares y que se le utilizó para la operación, y aportaré el testimonio en ese sentido", agregó.

No todos los trabajos que cumplí fueron negativos -dijo- ya que tenía una responsabilidad y la afronté, aunque de todas maneras en última instancia era víctima de los servicios militares".

Indicó que "no fui torturador ni maté a nadie, pero entre gué gente y participé en operaciones de los servicios de inteligencia". Entre los "trabajos de inteligencia" que realizó reconoce actividades en Argentina y Brasil.

Soto Vargas está exiliado en la RFA pero su familia reside en Chubut (Argentina).

EL "MILAGRO" EN EL ENDEUDAMIENTO EXTERNO

Por Hugo Fazio

De acuerdo a estimaciones oficiales del Banco Central, el endeudamiento externo alcanzó a 19.352 millones de dólares al finalizar 1986. Aumentó en sólo un 0,2% en relación a diciembre de 1985.

En el curso de la década, la deuda externa creció aceleradamente pasando de 11.084 millones de dólares en 1980 a 17.153 a fines de 1982. En 1983, el ingreso masivo de recursos externos comenzó a limitarse exclusivamente a los montos imprescindibles establecidos en los procesos de renegociación con las instituciones acreedoras, dirigidos a mantener el servicio regular de los intereses y de las obligaciones no renegociables.

El curso ascendente del endeudamiento externo se desaceleró. El capital financiero transnacional, comenzó a extraer recursos del país al ser los nuevos financiamientos otorgados inferiores a los pagos que debía hacerseles. En el trienio 1983-1985, el endeudamiento externo creció en 2.165 millones de dólares.

1986: No "creció" la deuda

En 1986 se dio en beneficio de los acreedores un nuevo paso que explica el reducido incremento el año pasado de las obligaciones externas. Se puso en marcha un masivo proceso de transformar pagarés de la deuda en propiedad sobre patrimonios físicos en el país y otro destinado a aprovechar dichos documentos para blanquear capitales sacados torcidamente del territorio nacional en los años precedentes.

El programa macroeconómico de 1986 establecía la obtención de alrededor de 1.200 millones de dólares en créditos externos destinados a tapar en lo fundamental la brecha en la cuenta corriente de la balanza de pagos. Pese a ello, el endeudamiento externo creció en apenas 34 millones de dólares. El "milagro" se explica por el aberrante sistema establecido con los pagarés de la deuda, a los cuales se les había otorgado el aval de la "República de Chile". "Dicho aval -ha denunciado con razón el abogado Ramón Briones- se dio por exigencias de la banca externa, y fue dado por una deuda privada mayoritariamente contraídas por grupos económicos. Luego, estos mismos acreedores, conseguido lo fundamental, exigieron "por primera vez a un país" que admitiera la capitalización de los pagarés" ("El Mercurio", 26/1/87).

Nada justifica el aval público otorgado a un porcentaje muy elevado del endeudamiento global. En los años de tiranía la mayor parte de la deuda externa fue de origen privado, sin garantía estatal. Más aún, en realidad estos recursos constituyeron obligaciones básicamente de un reducido número de grandes grupos económicos, que dedicaron estos fondos en una subi-

da proporción a actividades especulativas. Miles de millones de dólares se sacaron del país. Al producirse en enero de 1983 el colapso de los dos mayores clanes económicos a ese momento -encabezados por Javier Vial y Manuel Cruzat-Fernando Larraín- el cumplimiento de compromisos por miles de millones de dólares se hizo sumamente dudoso. En esa situación, la tiranía concedió la garantía de la "República de Chile" a un monto considerable del endeudamiento privado. Es decir, dio respaldo a obligaciones externas de escaso valor.

Ahora bien, como a pesar de este paso los pagarés de la deuda externa seguían siendo en el fondo incobrables, procedió a permitir su ingreso al país como inversión extranjera o como procedimiento para el blanqueo de capitales. Como si ello fuese poco, particularmente en el caso de las inversiones, la dictadura estableció un escandaloso mecanismo de subsidio. Pagarés que en los mercados financieros internacionales se transan por debajo del 70% de su valor nominal los recibe en su cotización original. Por ejemplo, si se emitieron pagarés de un valor de un millón de dólares y se transan internacionalmente por debajo de los 700.000 dólares, la tiranía los recibe siempre en el mencionado millón. El premio entregado es cuantioso. Con el agravante que este mecanismo se emplea para apoderarse de activos ya existentes. Obviamente, si la dictadura no hubiese dado el aval de la "República de Chile" la cotización en los mercados financieros de los pagarés de la deuda externa sería aún considerablemente menor. Por ende, el subsidio es todavía mucho mayor.

Es ejemplar, dicen los imperialistas

Esta política antinacional es valorada altamente por el capital financiero imperialista. Sus voceros resaltan que se trata de un ejemplo digno de seguirse por los restantes países deudores. Richard Hubner, alto ejecutivo del poderoso consorcio financiero Citibank, ha manifestado: "Chile puede tener algunos problemas políticos, pero su mecanismo de capitalización de deuda externa es un modelo para otras naciones". ("Business Week", 19/1/87).

No es para menos, Esta política facilita la entrega masiva de patrimonios nacionales a cambio de papeles incobrables. Este procedimiento es el que explica el estancamiento registrado en el endeudamiento externo. El egreso de recursos del país que, resultado de la capitalización de la deuda, dejará de salir como pago de intereses, pasará a serlo lisa y llanamente como remesa de utilidades.

CRONICA CULTURAL

ISIDORA AGUIRRE, PREMIO CASA DE LAS AMERICAS

Por Luis Alberto Mansilla

El concurso de novela, poesía, teatro y ensayo de la Casa de las Américas de Cuba es, sin discusión, el torneo literario más sólido, prestigioso y serio de América Latina. Hemos conocido como una revelación a grandes escritores del continente que, hasta entonces, apenas sabíamos de su existencia sólo por que ganaron algún premio allí y fueron publicados por la propia Casa de las Américas o por su excelente revista, que es otro de los altos patrimonios del pensamiento y la creación latinoamericana. Los jurados que otorgan los premios son de indiscutible solvencia y están integrados en general por escritores e intelectuales del continente cuyos méritos y prestigio son obvios. Por eso, el rótulo "Premio Casa de las Américas" es una garantía segura para emprender una lectura en medio de de las muchas otras que reclaman nuestra atención.

En los últimos años los chilenos han sido reiterados ganadores de premios o menciones honrosas en diversos géneros. Nos enteramos que Osvaldo Rodríguez, cantautor, poeta y ensayista ha ganado uno de los galardones con un libro sobre la canción chilena, largamente proyectado y que el profesor Sergio Vuskovic, ex alcalde de Valparaíso, ha sido también distinguido por un ensayo acerca de la religión y la revolución; el diálogo cristiano-marxista que tan real e indispensable es en la historia de hoy. También hemos celebrado la noticia de que la más alta recompensa en el género teatro le fue otorgada a "Retablo de Yumble" de Isidora Aguirre.

Isidora Aguirre no vive en el exilio sino en su país y en todos estos años no ha dejado de escribir teatro y de estrenar sus obras que, además de ser valientes y populares, tienen los elementos indispensables del buen teatro: diálogo ágil, proyección dramática, conflictos, personajes, acción, enlace y desenlace. Decimos esto porque otros autores quieren saltarse las fórmulas de Shakespeare y ofrecen espectáculos incoherentes del teatro y que, por lo tanto, no entusiasman nunca a los espectadores que irán siempre en busca de su propio retrato o del reflejo de la vida que conocen.

Isidora Aguirre era, hasta el estreno de "La Pérgola de las Flores" en 1960, una dueña de casa con dos hijos que en sus ratos libres frecuentaba la Escuela de Teatro de la Universidad de Chile y escribía piezas que aspiraban a algún estreno. Entre otras cosas guardaba el recuerdo de un encantamiento infantil: una pérgola de frescas y bellas flores del campo chileno que ofrecía su mercadería en medio de la Alameda y frente a la Iglesia de San Francisco, uno de los escasos monumentos históricos que caracterizan a la capital de Chile que con el betón de las especulaciones inmobiliarias parece no tener pasado.

La pérgola desapareció hace años pero dejó el recuerdo de sus colores y aromas. Isidora Aguirre revivió a sus personajes, los puso en movimiento en la defensa del derecho al trabajo, los hizo hablar y cantar en su lenguaje verdadero. El resultado fue una obra llena de encanto y que ya es clásica del teatro chileno. La ayudaron las canciones y la música pegajosa de Francisco Flores del Campo y los mejores actores chilenos que se han ido turnando durante generaciones para dar vida a los gratos, alegres y sentimentales personajes. Después de un cuarto de siglo "La Pérgola" sigue siendo una comedia u opereta chilena de valores que no se marchitan y de renovado encanto para quien la vea o escuche de nuevo.

Uno de los mayores méritos de la autora es su capacidad de captar el lenguaje popular, de escribir diálogos que funcionan con la misma gracia, elocuencia y eficacia que en la vida diaria de los chilenos. Le interesaron después los pobladores de la periferia de Santiago y sus dramáticos problemas de miseria y de reivindicaciones por una vida humana. Así escribió y estrenó "Los Papeleros" y "Población Esperanza". Luego le apasionó la lucha por la tierra y la existencia de los campesinos chilenos y escribió "Los que van quedando en el camino" cuyo fondo es el combate por la reforma agraria. Después del golpe de Pinochet no emigró y siguió en la trinchera del teatro con muchos proyectos que significaban decir la verdad en condiciones de presión y dificultades brutales. Estrenó "Lautaro" retrato y alegoría del gran guerrero araucano, de sus golpes a los crueles conquistadores, de la organización de la resistencia. La obra premiada en el concurso de la Casa de las Américas no es por cierto un retablo folklórico de una bella región del sur sino la crónica del asesinato de campesinos perpetrado por la dictadura, de los cadáveres encontrados a flor de tierra cuya identidad no es desconocida porque se trató de campesinos que defendían sus conquistas y que fueron masacrados por orden de Pinochet.

Así Isidora Aguirre continúa demostrando que es una autora activa y visionaria del teatro chileno, que ha sido uno de los mejores espejos de estos años de tantos dolores. Es posible encontrarse con la autora en cualquier lugar de Santiago donde se defiendan los derechos humanos y se denuncien los crímenes de la dictadura. Isidora Aguirre aporta no sólo su teatro sino su actividad personal incansable. Es una mujer menuda, pequeña, extrovertida, desprovista de toda idea acerca de su propia importancia. Todos sabemos que es una de las grandes figuras del teatro chileno. La saludamos desde el exilio y estamos seguros que su "Retable de Yumbel" llenará los escenarios con su verdad simple y dramática, épica y movilizadora.

- 1) Abarca Cisterna, Sergio Eladio; 2) Abarzúa Carrasco, Adolfo Ernesto; 3) Acuña Reyes, Jorge Antonio; 4) Alarcón Castro, Dionisio del Tránsito; 5) Alarcón Henríquez, Alejandro Alfonso; 6) Alborno Grosse, Pedro Cristián; 7) Albrecht Schwartz, Miguel Antonio; 8) Alcota Varas, Juan Humberto; 9) Alonso Molinet, Tomás Segundo; 10) Altamirano Cordero, Carlos Arturo; 11) Alvarado González, Carlos Vidal; 12) Alvarado Nitor, Roberto; 13) Alvarez Muñoz, Francisco Rosario; 14) Alvarez Quinteros, Luis Enrique; 15) Alvear Castillo, Eugenio Aliro; 16) Amaya Sepúlveda, Roberto Daniel; 17) Antich Rojas, Lorenzo Manuel Hernán; 18) Antilaf Cayul, Luis Ernesto; 19) Aracena Aracena, Sergio Leonardo; 20) Aranedá Sotomayor, Naldo César; 21) Aránguiz Gómez, Naldo Hernán; 22) Aravena Astorga, David Reinaldo; 23) Araya Cuevas, Américo Gustavo Eduardo; 24) Arenas Medina, Eduardo Félix; 25) Arias Rozas, Renato Vital; 26) Arias Veloz, Raúl Segundo; 27) Arriagada Vicencio; Juan Carlos; 28) Asencio Raín, Juan Leonardo; 29) Ayila Maldonado, Raúl; 30) Avila Méndez, Oscar Rubén; 31) Ayala Alarcón, José Abelito; 32) Ayress Moreno, Luz de las Nieves; 33) Badilla Morales, Luis Armando; 34) Barbaric Scionaffia, Iván Zdoyesko; 35) Barrales Leal, José Darío; 36) Barrales Moreno, Arsenio Cornelio del Carmen; 37) Barrera Arrué, Luis Bernardo; 38) Barraza Zelada, Juana Enriqueta; 39) Barudy Labrín, Jorge Miguel; 40) Bastidas Ojeda, José Hermuth; 41) Beausire Alonso, Juana Francisca; 42) Becerra Arriagada, Moisés; 43) Becker Alvarez, Nora Edilia; 44) Benavente Arnouil, Luis Humberto; 45) Benavente Flandez, Segundo Arsenio; 46) Benavente González, David Moisés; 47) Bernales Olivares, Heriberto Emilio; 48) Berton Ocampo, Miguel Angel; 49) Blamey Vásquez, Sergio Mariano; 50) Bonvallet Ovalle, Víctor Hugo; 51) Bórquez Bustos, Rodolfo Mauricio; 52) Bottai Monreal, Gilda María Teresa; 53) Bown Fernández, Guillermo Nelson; 54) Bravo Chiri, Antonio Isaac; 55) Bravo Martini, Francisco Eduardo; 56) Bravo Pastor, Carlos Alberto; 57) Briceño Medina, Moisés Josué; 58) Brinzo Lago, Ernesto Segundo; 59) Briones Guerrero, Alberto Ramón; 60) Brito Huerta, Luis Justo; 61) Bugueño Barraza, Julio Mario; 62) Buholzer Matamala, Raúl Eduardo; 63) Bustamante Rojas, Alberto Salustio; 64) Bustos Fierro, Luis Eduardo; 65) Bustos Solís, Hernán Leonardo; 66) Cabezas Espinoza, Cornelio Ramón; 67) Cabrera Espinoza, Elías; 68) Cabrera Hernández, Aníbal Ramón; 69) Cacabelos Mancilla, Avelino Eligio; 70) Cáceres Sandovál, Octavio del Carmen; 71) Cáceres Vidal, Roberto Patricio; 72) Cádiz Fuentes, Roberto Orlando; 73) Calderón Tapia, Mario Eduardo; 74) Campillay Burgos, Reinaldo Eduardo; 75) Campos Aguayo, Juan José; 76) Cancino Troncoso, Hugo Edgardo; 77) Caneó Barrera, Osvaldo Alberto; 78) Canut de Bon Salas, Mario Sergio; 79) Cárcamo González, Leopoldo Martín; 80) Cárcamo Vargas, Nelly del Carmen; 81) Caro Concha, Emilio; 82) Caro Hidalgo, Raúl; 83) Carrasco Núñez, Demingo; 84) Carrasco Oviedo, José Honorio; 85) Carrillo López, Juan Francisco; 86) Cartes Sáez, Nelly del Carmen; 87) Carvajal Gallardo, Oscar Rubén; 88) Carvajal Gallardo, Virgilio Nolberto; 89) Casado Soto, Luis Enrique; 90) Castillo Ramos, Raúl Victoriano; 91) Castillo San Francisco, Fernando de la Cruz; 92) Castillo Urtubia, Renán Gregorio; 93) Castro Avendaño, Mario Ruperto; 94) Castro Henríquez, Nahum; 95) Castro Parra, Pedro Santiago; 96) Catalán Millares, Oscar del Carmen; 97) Ceballos Ramírez, Adrián Gilberto; 98) Cereceda Barrera, Jorge Abelardo; 99) Cerna Gangas, Juan Segundo Sebastián; 100) Cerna Gutiérrez, Dagoberto Edmundo; 101) Césped Araya, Ramón Freddy; 102) Charo Salazar, Marcial Robinson; 103) Chávez Ramos, Fernando; 104) Chelen Franulic, Alejandro Danton; 105) Cheuqueman Cheuqueman, Gumercindo Segundo Arturo; 106) Cisternas Peña, Emilio Isafas; 107) Clemente Leiva, Carlos Roberto; 108) Concha Cortés, Jorge Washington; 109) Contardo Hogtert, Emilio; 110) Contreras Arce, Germán Salvador; 111) Contreras Farias, Patricia Cristina; 112) Contreras González, Juan Fernando; 113) Contreras Wesbel, Heles; 114) Cook Venegas, Juan Carlos; 115) Coppola Palacios, Pavella Amneris; 116) Coppola Palacios, Salvatore Humberto; 117) Corbalán Carrera, Patricio Eugenio; 118) Córdova Reyes, Iván Alejandro; 119) Cortés Alvarado, Camilo Alfonso; 120) Cortés González, Florencio Enrique; 121) Cortés Olivares, José Eliecer; 122) Cortés Peña, Jorge Luis; 123) Cossio Marchant, Jaime Onésimo; 124) Cox Méndez, Jorge Hills; 125) Cristoffaninin Viancos, Pablo Rolando; 126) Cruz Miranda, Juan de Dios; 127) Cruz Ulloa, Juan Carlos; 128) Daniels Rojas, Francisco Javier; 129) Dasensic Hormaechea, Fernando Iván; 130) Dassori Poblete, Andrea Karin; 131) Dassori Poblete, Gina Paola; 132) Dassori Poblete, Jaime Andrés; 133) De la Riva Martín, Ricardo Jesús; 134) De Sasia Rodríguez, Eusebio Xabier; 135) De Toro Alexander, Alfredo Ricardo; 136) Delgado Sáez, Roger Sigfredo; 137) Díaz Lucero, Roberto Mario; 138) Díaz Marambio, Santos Alonso; 139) Duhalde Ruiz, Diana María; 140) Elgueta Jaramillo, Fireley Leonor; 141) Elgueta Pinto, Gloria Raquel; 142) Escobar Herrera, Sergio Iván; 143) Escobar Oliva, José Eugenio; 144) Esparza Barrueto, Juana de las Mercedes; 145) Espinoza Reyes, Víctor Luis Alberto; 146) Faúndez Bustos, Rosa Adriana; 147) Ferrer Fernández, Alejandro Constantino; 148) Fierro Espinoza, Rubén Edgardo; 149) Flores Barraza, Américo Humberto; 150) Flores Flores, Albán; 151) Flores Morales, Víctor Aurelio; 152) Flores Pizarro, Luis Nibaldo; 153) Flores Rivera Gabriel Alfonso; 154) Fuentes Correa, María Cristina; 155) Fuentes Ordenes, Marcelino Segundo; 156) Fuentes Orellana, Juan Luis; 157) Fuentes Silva, Rómulo Alfredo; 158) Fuentes Vivanco, Soífa; 159) Gacitúa Godoy, Gabriel Olimpo; 160) Gaete Mera, Benito Genaro; 161) Gajardo Wolff, Mónica; 162) Galdámez Gaete, Luis Humberto; 163) Galindo Ramírez, Joel Antonio; 164) Gallardo Gálvez, Graciela Liliana; 165) García de la Huerta Maureira, Rafael Hernán; 166) García Herrera, Isidro Amable; 167) Aguilera Suazo, José Héctor; 168) Dassori Poblete, Luis Esteban; 169) Fuentes Torrico, Tatiana; 170) García Urrea, Andrés Segundo; 171) Gaspar Tapia, Gabriel Eduardo; 172) Geldes Muñoz, Ramón Gabriel; 173) Giacomán Díaz, Jorge; 174) Gómez Cerda, Carlos; 175) Gómez Guerrero, Oscar Guido; 176) Gómez Millán, José Aurelio; 177) Gómez Millán, Juan Enrique; 178) Gomez Oyarzún, Galo; 179) Gómez Palacios, Guido Manuel; 180) Gómez Palominos, Bernardo Enrique; 181) Gonzalez Dagnino, Alfonso Antonio Nicolás; 182) González Hevia, Virginia; 183) González Jorquera, Carlos Julio; 184) González Peña, José Eduardo; 185) González Pizarro, Luis; 186) Gunkel Parra, Luis Alberto; 187) Gutiérrez Delgado, Carlos Hernán; 188) Gutiérrez Durán, Guillermo Julio; 189) Gutiérrez Durán, Melanio del Carmen; 190) Gutiérrez Plasser, Ayax Esquin; 191) Gutiérrez Reese, Jorge Tomás; 192) Gutiérrez Sepúlveda, Neri Antonio; 193) Hernández Lepe, Dagoberto Zacarías; 194) Hernández Vera, Gilberto Alfonso; 195) Herrera Barahona, Guillermo Antonio; 196) Herrera Jofré, Angel Rubén; 197) Herrera Julio, Mario Germán; 198) Herrera Maffet, Luis Antonio; 199) Herrera Muñoz, José Tomás; 200) Holzapfel Picarte, Carmen Alejandra; 201) Horta Pomello, Héctor Bernardo; 202) Huichaqueo Rain, Pedro Segundo; 203) Huisca Hidalgo, Carlos; 204) Ibarra Córdova, Roberto Lorenzo; 205) Ibarra San Martín, Francisco Javier; 206) Ibarra San Martín, Oscar Antonio; 207) Ilaja Ramírez, Wladimir Gabriel; 208) Inostroza Núñez, Luis Arturo; 209) Irribarra Ortega, Evans Rubén; 210) Iturra Muñoz, Raúl Alberto; 211) Jerez Parraguez, Mario Raúl; 212) Jiménez Morales, Hernán; 213) Jirón Vargas, Humberto Arturo; 214) Jorquera Armijo, Roberto Fernando; 215) Jorquera Machuca, Pedro de Jesús; 216) Kemp Patau, Egon Alejandro; 217) Lagos Lemún, Benedicto; 218) Leplechade Leiva, José Domingo; 219) Lara Ruiz, René Exequiel; 220) Larenas Riobó, Stefan Omar; 221) Lastra Saavedra, Gustavo Raúl; 222) Lavín Cifuentes, Raúl Antonio; 223) Leichtle Ampuero, Erwin Franklin; 224) Leiva Aguayo, Miguel Angel; 225) Leiva Gómez, Silvia Adriana; 226) Leonelli Venturelli, Anselmo Domingo; 227) León Falfán, Luzminia de las Nieves; 228) Lidid Céspedes, Sergio; 229) Lienlaf Gómez, Sylvia del Carmen; 230) Lienlaf Marinao, Hilario; 231) Lientur Ramos, Javier; 232) Lindermann Saavedra, Luis Leonardo; 233) Lira Bianchi, Francisco Javier; 234) Lizama Alvarez, Juan Manuel Patricio; 235) Lleufumán Catripán, Jorge Rafael; 236) Longoni Saavedra, Ana María Soledad; 237) Lontano Truero, Sergio José; 238) Lopetegui Moraga, Luis Alberto; 239) López Acuña, Luis Alberto; 240) López González, Miguel Fano; 241) López Oyanedel, Manuel Osvaldo; 242) López Soto, Luis Alfonso; 243) Luengo Rodríguez, Juan Carlos; 244) Luque Aguilar, Samuel Alfredo; 245) Machuca Contreras, Juan Antonio; 246) Maldonado Andrade, David; 247) Maldonado Soto, Félix; 248) Maldonado Vargas, Omar Humberto; 249) Maluenda Maluenda, Eliecer del Rosario; 250) Mancilla Caro, Sergio Enrique; 251) Mancilla Ojeda, Juan Olegario; 252) Manquilef Torres, José Florentino; 253) Manríquez Rivas, Manuel Reinaldo; 254) Marabolí Lagos, Sergio

Bernardino; 255) Marambio Rojas, René Mario; 256) Marchant Maldonado, Luis Alberto; 257) Marín Jiménez, Juan Carlos; 258) Martínez Córdova, Alfredo Antonio; 259) Martínez Naranjo, Susana Magdalena; 260) Martínez Pérez, Jorge Enrique; 261) Martínez Pozo, Erika Nathalia; 262) Martín Molina, Antonio Miguel; 263) Matamala Vivaldi, Aníbal Fernando; 264) Matte Sánchez, Luis Alfonso; 265) Maturana Meza, José del Tránsito; 266) Medel Fernández, Juan Rudecindo; 267) Medina Poblete, Hernán Waldo; 268) Meléndez Páez, Pedro Segundo; 269) Mellado Tiznado, Pedro Segundo; 270) Mena Barrales, Gregorio Rigoberto; 271) Mendoza Causa, Víctor Roberto; 272) Meneses Alayana, Margarita del Carmen; 273) Merino Mercado, Marcelo Alfonso; 274) Metzger Cueto, Manuel Jesús; 275) Meza Córdova, Walter Arnaldo; 276) Meza Vivanco, Juan Antonio; 277) Miguras Carvajal, Luis Hernán Mamerto; 278) Moder Echeverry, Oscar Javier; 279) Moil Palma, José Rubén; 280) Molina Requena, Elías Julio; 281) Molina Salamanca, Eduardo Enrique; 282) Molina Sepúlveda, Virginia María; 283) Molina Vargas, Oscar Guillermo; 284) Molina Venegas, Marco Antonio; 285) Molinet Contreras, Ramón Donato; 286) Montenegro Muñoz, Alfonso Osvaldo; 287) Moraga Cifuentes, Luis Enrique; 288) Moraga Figueroa, Manuel Esau; 289) Moraga Fuentealba, Orlando Martín; 290) Morales Cubillos, Carlos Eduardo; 291) Morales Escobar, Fernando Francisco; 292) Morales Garfias, Hernán Andrés; 293) Morales González, Jorge; 294) Morales Marino, Luis Emilio; 295) Morales Mena, Mario Armando; 296) Morales Morán, Héctor Isaias; 297) Morales Peterson, Reinaldo Artemio; 298) Moreau Carrasco, Renato Alvaro Enrique; 299) Morelra Sandoval, Eladio; 300) Morgado Morgado, Cosme Guillermo; 301) Morgado Valenzuela, Hugo Rafael Antonio; 302) Moscoso Rodríguez, Irineo Iván; 303) Moya Raurich, José Miguel Roberto; 304) Moya San Martín, Manuel Antonio; 305) Mujica Olea, Alejandro Raúl; 306) Mundaca Iriarte, Franklin Raúl; 307) Munita Aravena, Jorge Enrique; 308) Muñoz Apolaza, Carlos Antonio; 309) Muñoz Briones, Marco Antonio; 310) Muñoz Cornejo, Sergio Patricio; 311) Muñoz Escobar, Manuel del Carmen; 312) Muñoz Espinoza, Jorge Adolfo; 313) Muñoz González, Héctor José; 314) Muñoz Guzmán, Hugo Esteban; 315) Muñoz Mardones, Manuel Jesús; 316) Muñoz Moreno, Santiago; 317) Muñoz Muñoz, Rodrigo del Tránsito; 318) Muñoz Robles, Ricardo Enrique; 319) Muñoz Sánchez, Francisco Javier; 320) Naranjo Ponce, Inés Betzabé; 321) Navarro Valdivia, Oscar Alejandro; 322) Navarro Valdivia, Ricardo Arturo; 323) Nobile Pereira, Luis Achilberto; 324) Noches Aguilar, Mario Haroldo; 325) Novoa Merino, Julio César; 326) Núñez Albornoz, Hipólito; 327) Núñez Garrido, Sonia Eulalia; 328) Núñez Malhue, José Matías; 329) Núñez Quintanilla, Amador Arturo; 330) Núñez Sepúlveda, Ruperto Víctor Hugo; 331) Ochoa Westenenk, Jorge Rodrigo; 332) Olivares Camus, Sergio; 333) Opazo Villalobos, Eduardo Enrique; 334) Orellana Riffó, Manuel Alberto; 335) Orellana Villa, Luis Alberto; 336) Ormeño Fernández, Hernán Segundo; 337) Ortega Aguilar, Juan Marcos; 338) Ossandón Vásquez, Carlos Santos; 339) Oyaneder Rojas, Osvaldo Francisco; 340) Oyarce González, Carlos; 341) Paillacar Soto, José Lionel; 342) Palacios Muñoz, Amelia; 343) Pallamar Azúa, Pablo Eduardo Ariel; 344) Palma Carrasco, Gloria Pamela; 345) Pantoja Soto, Rubén Segundo; 346) Parra Llanos, Octavio Enrique; 347) Pastrana Itacache, Vicente; 348) Patillo Hess, John Dernik; 349) Pedraza Alveal, Jaime Arturo; 350) Peña Cifuentes, Luis; 351) Peña Escudero, Teobaldo Martín; 352) Peña Torres, Francisco Javier Andrés; 353) Peralta Villaseca, Víctor Ruperto; 354) Pereira Pimentel, Luis Eugenio; 355) Pérez Ramírez, Pedro Agustín; 356) Pérez Soto, Germán Nicolás; 357) Pezo Jara, Juan; 358) Pezo Jara, Ramón Segundo; 359) Piñones Ramón, Luis; 360) Piñones Dobud, Ramón Luis; 361) Pinto Vásquez, Hernán Edgardo; 362) Pizarro López, Luis Alberto; 363) Pizarro Vargas, Hernán Enrique; 364) Plaza Sepúlveda, Pedro; 365) Poblete Vargas, Jorge Vicente; 366) Ponce Copaja, Osvaldo Lucio; 367) Poveda Toro, Luis Alfredo; 368) Pozo Marchant, Gladys Ester; 369) Pozo Riveros, Roberto Enrique; 370) Pueller Bravo, José Hugo; 371) Quezada Fernández, Luis Osvaldo; 372) Quezada Moya, Iván Alex; 373) Quintana García, David Eleuterio; 374) Ralili Nahuelquín, Ramón Herminio; 375) Ramírez Martínez, Luis Alberto; 376) Ramírez Vergara, Luis Alberto; 377) Rebolledo González, Miguel Angel; 378) Retamales Santander,

Alejandro Laurencio; 379) Retamal Seguel, Luis Alberto; 380) Reyes Manzo, Carlos Rogelio; 381) Riera Rehren, Jaime; 382) Ríos Salas, Alejandro; 383) Riquelme Canales, José Belarmino; 384) Riquelme Delgado, Héctor Noel; 385) Riquelme Moccocain, Gabriel Matilde; 386) Riquelme Valenzuela, Patricio del Carmen; 387) Rivera Neveu, Andrés Segundo; 388) Roca Zapata, Rubén Angel; 389) Rodríguez, Ximena de la Luz; 390) Rodríguez Cortés, Carmen Laura; 391) Rodríguez Hormazábal, Arnaldo José Antonio; 392) Rodríguez Maturana, René José; 393) Rodríguez Montenegro, Manuel; 394) Rodríguez Sepúlveda, José; 395) Rodríguez Solís, Angel Enrique; 396) Rojas Fernández, Sergio Ronaldo; 397) Rojas Jorquera, Pedro Vicente Segundo; 398) Rojas Leiva, José Héctor; 399) Rojas Rivera, Eduardo Nicanor; 400) Rojas Serrano, Leutén; 401) Rojas Valencia, José Luis; 402) Romano Lorca, Patricio; 403) Romero Navarro, Hugo Enrique; 404) Romo Palacios, Juan Carlos Alfredo; 405) Ropert Contreras, Max Luis Mario; 406) Rubio Abarca, Iván Patricio; 407) Rubio Pérez, Manuel Bernardo; 408) Rudloff Meves, Alex Humberto; 409) Ruiz Escina, Carlos Eduardo; 410) Ruiz Solís, Mario Augusto; 411) Ruz Prado, Santiago Humberto; 412) Saavedra Sánchez, Jorge; 413) Sabioncello Ravanales, Rubén Jorge; 414) Sáenz González, Aquiles Fernando; 415) Sáez Sáez, José Rigoberto; 416) Salas Escobar, Pedro Antonio; 417) Salas, Víctor Manuel Ignacio; 418) Salazar Salazar, Rolando Lautaro; 419) Saldías Gavilán, José Isidoro; 420) Salinas Alarcón, Héctor Emilio; 421) Salinas Cortés, Juan Enrique; 422) Salinas Leiva, Rafael Luis Fernando del Carmen; 423) Salinas Salgado, Iván Patricio; 424) Salomón Rodríguez, Waldo Wilfredo; 425) Salomón Román, José Héctor; 426) Samith Montecinos, Arturo Humberto; 427) San Martín Carrasco, Ramón Horacio; 428) Sánchez Martínez, Raúl Humberto; 429) Sánchez Peña, Víctor Enrique; 430) Sanhueza Donoso, Hernán; 431) Sanhueza Durán, Julio César; 432) Sanhueza Gutiérrez, Manuel Segundo; 433) Sanhueza Jara, Jaime; 434) Sanhueza Silva, Armando; 435) Santana Cardo, Pedro Luis; 436) Santander Zepeda, Jorge Enrique; 437) Santibáñez Vargas, Manuel Francisco; 438) Santoro Balboa, Ulrico Domingo; 439) Sapiains Rodríguez, Roberto Eduardo; 440) Schilling Quezada, Juan Leandro; 441) Scott Pinto, David Walter; 442) Seguel Rogers, Fernando Orlando Javier; 443) Sepúlveda Coloma, Sergio Enrique; 444) Sepúlveda Yébenes, Sergio Antonio; 445) Sierra Fernández, Víctor Bonifacio; 446) Sierralta Carvajal, Luis Arturo; 447) Silva Cabrera, Moisés Antonio; 448) Silva Terraza, Manuel Fernando; 449) Simón Rahal, Gastón; 450) Solari Cortés, Germán Ronald; 451) Soto Álvarez, Víctor Javier; 452) Soto Araya, Víctor Manuel; 453) Soto Díaz, Ramón Solano; 454) Soto Guzmán, Oscar Iván; 455) Sotomayor García Alonso, Esteban; 456) Sotomayor García, Soledad Paulina; 457) Soto Pereira, Blas; 458) Soto Villarreal, Mario Alberto; 459) Stevens Sandoval, Eduardo Olayo; 460) Stuardo Solís, Patricio Arturo; 461) Suárez Indart, Bernardo León; 462) Suero Astudillo, Federico Segundo; 463) Tapia Araya, José Sergio; 464) Tapia Horta, Pedro Maximiliano; 465) Tapia Molina, Carlos Alberto; 466) Teillier Morín, Fernando Alejandro; 467) Tobar Tobar, Juan Carlos; 468) Toro Vicencio, Mario; 469) Torres Zapata, Enrique Omar; 470) Torres Zapata, Rinaldo; 471) Trincado Olivera, Dagoberto Mario; 472) Troncoso Cid, Pedro Antonio; 473) Tureo Barrales, Luis Alberto; 474) Ulloa Azócar, Juvenal Ariel; 475) Urbina Aranda, Héctor Luis; 476) Uribe Aguilar, Manuel Edgardo; 477) Uribe Tamblay, Viviana Elena; 478) Urra Agurto, Luis Mario; 479) Urra Lara, Mario Alfonso; 480) Urzúa Pérez, César Ruperto; 481) Valdés Rodríguez, Carlos Enrique; 482) Valencia Ferguson, Luis Valentín; 483) Valencia Oyazo, Eliecer Segundo; 484) Valenzuela Latorre, Gabriela del Carmen; 485) Valenzuela Mellado, Ceiso Humberto; 486) Valenzuela Mora, Víctor Manuel; 487) Véliz Veas, Luis Roberto; 488) Vera Coyopae, Eliseo; 489) Vera Iturra, Jaime; 490) Vera Osorio, Sonia; 491) Vera Pinto, Luis Humberto; 492) Vergara Valenzuela, Ernesto; 493) Vidal Alvarado, Juan Gonzalo; 494) Videla Díaz, Arnoldo Jerónimo; 495) Videla Torres, Bernabé Braulio; 496) Villablanca Pfefferle, Luis Antonio; 497) Villanueva Molina, Conrado Francisco; 498) Villaruel Machuca, Carlos Armando; 499) Villegas Castillo Damián Enrique; 500) Vinet Palma, Jaime Sebastián; 501) Volosky Yadin, Efraim; 502) Yáñez Delgado, Salvador; 503) Yáñez Herrera, Sergio Osvaldo; 504) Zamora Ramírez, Luis Eduardo; 505) Zapata Guzmán, Ramiro; 506) Zuleta Mora, Williams Robinson; 507) Zumelzu Pinuer, Mario Edell.

(Martes 1°)